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2024 年 11 月 6 日，由商务部主办，中国国际进口博览局和全球化智库（CCG）

承办的第七届虹桥国际经济论坛“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛在国家会

展中心（上海）举办。与会嘉宾围绕“中美欧视角下的绿色合作”和“产业绿色发

展与可持续贸易前景”两大主题深入展开讨论。论坛期间，全球化智库（CCG）发

布报告《全球气候变局下的可持续贸易：前景和挑战》。

【简要介绍】
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全球化智库（CCG）创始人兼理事长、国务院原参事王辉耀在开幕致辞中指出，

气候变化已是人类迫在眉睫的威胁，应对气候变化成为全球普遍共识，因而全球贸

易的绿色转型与可持续发展至关重要。全球可持续贸易的发展更需要各国加强贸易

合作，共同制定可持续贸易规则，通过便利化的贸易来推动绿色发展、应对气候变化。

尤其是，中美欧三方在可持续贸易方面的对话和合作，有利于推动全球贸易的可持

续发展。

全球化智库（CCG）创始人兼理事长、国务院原参事王辉耀
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并致欢迎辞

【欢迎致辞环节】
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世界贸易组织前总干事、雅克·德洛尔研究所（巴黎、柏林、布鲁塞尔）协调员、
巴黎和平论坛副主席帕斯卡·拉米出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并作主旨发言

世界贸易组织前总干事、雅克·德洛尔研究所（巴黎、柏林、布鲁塞尔）协调

员、巴黎和平论坛副主席帕斯卡·拉米在主旨发言中表示，理论上，市场应该发挥

贸易和环保之间的协调作用，但实践效果并不理想。为此，他提出五点建议：一是

贸易参与者也必须要承担环境责任。二是环境必须要在 WTO 的讨论中得到更多的

关注，而贸易也需要在环保的讨论中得到更高的重视。三是 WTO 需要去建立一个

环境和贸易兼容性的论坛。四是 WTO 绿色补贴的范式也必须要重新考虑。五是除

了 WTO 和 Cops 会议，国际金融系统等都需要去考虑贸易和环境的联系。

【主旨发言环节】
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商务部原副部长、世界贸易组织原副总干事易小准在主旨发言中指出，在应对

气候变化的挑战时，WTO 是不可或缺的。应对气候变化和推动经济绿色转型，不

应违反多边贸易规则，更不能以削弱多边贸易体制为代价。他建议，世界各主要经

济体在推进全球应对气候变化议程时，应当在世贸组织框架下加强对相关贸易政策

的协调，确保为应对气候变化而采取的贸易措施与多边贸易规则相一致。借应对气

候变化为名行保护主义之实，不仅无助自身经济的绿色转型，而且将拖累全球应对

气候变化的努力。

商务部原副部长、世界贸易组织原副总干事易小准
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并作主旨发言
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欧亚中心联合主席、前挪威环境部长和国际发展部长、前联合国副秘书长兼联

合国环境规划署执行主任埃里克·索尔海姆在主旨发言中表示，中国是全球绿色转

型不可或缺的一个国家。他提倡中欧加强合作，并共同维护整个多边贸易体制。欧

洲需要做的是理解绿色竞争是良性的，绿色方面的竞争需要不断地提升，才能够将

绿色经济的价格降至最低。全球绿色经济更快速地发展需要增强绿色产能。他认为

要更多欢迎和接受中国的产品，希望贸易是双向的，这将有利于企业和各国的利益。

竞争有助于国内市场的增长，因此要减少保守主义的限制，促进市场的良性发展。

欧亚中心联合主席、前挪威环境部长和国际发展部长、
前联合国副秘书长兼联合国环境规划署执行主任埃里克·索尔海姆

出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并作主旨发言
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中国气象服务协会会长、中国气象局原副局长许小峰表示，尽管世界许多国家

为应对气候变化作出了努力，但当前面临的形势并不乐观。为了应对严峻的气候问

题，减少碳排放已成为世界各国的必然选择，且需要将这一共识配以具体的经济政

策。面对气候变化的多重挑战和影响，中国政府于 2022 年发布了《国家适应气候

变化战略 2035》，提出要“防范气候风险从自然生态系统向经济社会系统的传递，

以对气候变化影响敏感的关键领域为抓手，坚持减缓、适应与可持续发展协同的理

念，增强我国经济社会系统气候的韧性。”

中国气象服务协会会长、中国气象局原副局长许小峰
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并作主旨发言
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交通银行党委副书记、行长张宝江
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并作主旨发言

交通银行党委副书记、行长张宝江表示，大力发展绿色贸易是可持续发展的必

然要求。从生产制造、流通运输、交易分配等环节为绿色贸易提供优质金融服务，

既是金融业的职责所在，也是重要发展机遇。商业银行可在以下三方面重点发力。

一是服务绿色制造，助力产品和生产的绿色化；二是服务绿色流通，减少产品运输

的碳足迹；三是服务绿色贸易融资，更好适配客户绿色发展需求。
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分论坛期间，全球化智库（CCG）发布《全球气候变局下的可持续贸易：前景

和挑战》。报告主要分析阐述了应对气候变化紧迫性、可持续贸易对气候变化的积

极意义、各国态度与行动、可持续贸易发展面临的挑战等内容，提出了推动可持续

贸易的战略建议，包括制定可持续贸易政策优化绿色产品结构，深化多双边和区域

合作，全球主要经济体进行合作与协调，推进低碳规则加强国际合作，扩大绿色产

品进口促进市场多元化，加强绿色产业链的国际合作，深化绿色金融领域的国际合

作，推动绿色产品认证与标识国际互认，促进南南合作实现可持续贸易的共同发展，

加强可持续贸易能力建设推动各方协同发展等，为政府、企业和社会各界提供前瞻

性的趋势预测。

【成果发布环节】
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全球化智库（CCG）联合创始人兼秘书长、国际青年领袖对话项目（GYLD）发起人兼秘书长苗绿
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与成果发布
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全球化智库（CCG）创始人兼理事长、国务院原参事王辉耀
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并主持讨论环节一

【讨论环节】

  主题一：中美欧视角下的绿色合作
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世界贸易组织前总干事、雅克·德洛尔研究所（巴黎、柏林、布鲁塞尔）协调员、
巴黎和平论坛副主席帕斯卡·拉米出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论

世界贸易组织前总干事、雅克·德洛尔研究所（巴黎、柏林、布鲁塞尔）协调员、

巴黎和平论坛副主席帕斯卡·拉米提到三个要点，一是美国、欧洲以及中国应更好

地协调降低排放和脱碳。二是共同携手分享更多的资源，特别是共同推动一些贫穷

的国家进一步增加产能，实现工业化。三是更多地组织好碳市场，提供相关的配套

服务和足够的激励机制。要以市场机制更好地为碳市场提供激励机制。
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十二届全国政协常委，中国石化原董事长、党组书记傅成玉
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论

十二届全国政协常委，中国石化原董事长、党组书记傅成玉先生提到，气候变

化问题缺乏国际合作，一个重要原因是各国的政治家们更看重其政党的投票。这导

致了引导世界方向的动力不是气候变化和经济发展，而是政治正确和国家安全。他

强调，中国碳减排“不是别人让我们做，是我们必须做，是因为对我们有好处”。

未来要把碳变成资源，变成价值，中国要坚持科技投入、减碳，通过中国自身的发

展带动发展中国家发展，与发达国家开展合作。
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中国气象服务协会会长、中国气象局原副局长许小峰认为，气候变化已经成为

了全球性的一个现象，是一个全球性转型的方向，应该把自己的事做好，同时也加

强国际合作。对于未来的发展，如果不遏制住气候变化，排放持续增加，一旦平衡

态被打破，临界点出现，整个自然生态就会恶化。他着重强调科技的重要性，科技

的发展可以推动绿电、清洁能源发展。

中国气象服务协会会长、中国气象局原副局长许小峰
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论
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必和必拓首席商务官邬睿格
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论

必和必拓首席商务官邬睿格主要讲述可持续贸易矿物的话题。净零排放的转型

将深刻改变全球的经济发展模式。必和必拓致力于脱碳，调整资产组合，在过去十

年致力于全球低碳发展，在原料方面保证全球的脱碳。他希望未来几十年能够可持

续且高效生产矿产资源。对于可持续贸易发展的积极努力，也是体现在与客户的合

作中。通过合作解锁一些新的方式，去生产未来几十年所必需的一些矿产资源，全

球的合作需要去除民族主义保护主义等政治因素。



66

第七届·虹桥国际经济论坛

百事公司大中华区首席执行官兼亚太区首席增长官谢长安表示，百事公司的理

念是将应对气候挑战变成整个业务体系的转型，把所有的工作分成三大支柱，第一，

在农业方面做到可持续采买。第二，从制造、运输、上下游整个价值链同频共振，

实施减排减碳等举措。第三，影响消费者作更正向的选择，同时在包装上作出减塑

的选择。公司的抓手第一是要创新，第二是投资和孵化，第三是去影响消费者，影

响上下游。

百事公司大中华区首席执行官兼亚太区首席增长官谢长安
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论
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欧洲政策中心首席执行官法比安·祖莱格
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论

欧洲政策中心首席执行官法比安·祖莱格认为，应对气候变化，国际上面临两

大难题：第一，缺乏有效的方式来抵消外部的消极因素。第二，应对气候变化的行

动在国家间和代际之间存在不平衡。在这方面缺乏一个全球化的体系，WTO 在这

方面发挥了非常重要的作用。一个比较好的起始点是对话，而不是保护主义。对话

和合作不仅涉及到技术的利益分配，还有技术带来红利的分配，尤其是没有能力独

资开发技术的国家，要找到相应的机制分享这些红利，或是分摊成本。
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国际人才组织联合会首席经济学家大卫·布莱尔先生提出六个观点：第一，政

策带来的社会影响，无论对于整个经济还是应对气候变化都非常重要。第二，中国

在降低太阳能价格方面作出了巨大贡献。第三，实现环境目标除了在碳排放减排方

面要努力，其他方面也需要进一步推进。第四，要认识到气候变化、核战争等这些

威胁人类生存事件，以及工人阶级陨落的严峻性。第五，没有救世主可以来解决所

有的问题，需要靠人类自己通过合作来寻求解决之道。第六，要尽可能保持投入和

开放，收集相应的数据，了解世界预测的模型。

国际人才组织联合会首席经济学家大卫·布莱尔
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论
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中央广播电视总台 CGTN 主持人、评论员张善辉
主持“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛讨论环节二

  主题二：产业绿色发展与可持续贸易前景
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欧亚中心联合主席、前挪威环境部长和国际发展部长、前联合国副秘书长兼联

合国环境规划署执行主任埃里克·索尔海姆提出两个观点，一是必须重视贸易在绿

色发展中的重要作用，如果没有贸易，绿色发展肯定要花更久的时间。二是要以人

为本来应对气候变化等挑战。他提出两个建议，一是必须通过合作让整个贸易变得

更加绿色和自由。二是要保证绿色转型是以人为本的，如果人们不想看到这样的变

化，企业也很难发展自身。

欧亚中心联合主席、前挪威环境部长和国际发展部长、
前联合国副秘书长兼联合国环境规划署执行主任埃里克·索尔海姆

出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论
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五粮液股份公司总经理华涛
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论

五粮液股份公司总经理华涛表示，五粮液集团对气候变化下的可持续贸易有三

方面理解，第一，树立大的环境观、生态观以及自然保护观，让低碳的战略和产品

得以体现。第二，在产品的生产以及包装销售过程中，要全行业全链条式体现生态

环保。第三，同样要求合作伙伴产品达到环保和低碳要求商业标准。五粮液集团在

保护长江前提下，按照低碳战略建了零碳工厂，还在光伏领域、环保包装、太阳能

供电等可持续发展和环保生态上有所建树。
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嘉吉农业与贸易亚太集团总裁柯佩瑜表示，嘉吉希望进一步实现农业生产方面

的可持续发展，也实现整个服务尤其是农产品的发展，也希望整个供应链与更多的

合作伙伴合作。农民在供应链中也非常重要，希望通过推广再生农业，一方面减少

碳排放，一方面增加经济价值。而在各个国家的做法会取决于具体情况，因地制宜。

嘉吉农业与贸易亚太集团总裁柯佩瑜
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论
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贝克休斯全球副总裁亚历汉德兰·杜兰
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论

贝克休斯全球副总裁亚历汉德兰·杜兰表示，贝克休斯正在应对能源转型以及

能源有效性和能源的扩展等全球挑战，并发展能源技术。实现更可持续、更可负担

的能源需要在各个行业之间实现跨界的合作。当前的合作前所未有，因此需要形成

一个完整的生态系统，建立一个完整的网络链条，共同合作去解决存在的问题，包

括碳排放价格和市场碳价的制定。
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晶澳科技高级副总裁、首席可持续发展官孙广彬表示，全球的光伏产业发展

其实和 WTO 整体框架推动是分不开的。晶澳科技向全世界发出了三个倡议：一是

“Green to green”，共建绿色的产业。二是“Green to grow”，不但自己要发展，

还要跟供应商和未来全球合作的应用商共同减少二氧化碳的排放。三是“Green to 

great”，成就伟大的企业，为这个地球家园作贡献。

晶澳科技高级副总裁、首席可持续发展官孙广彬
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论
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中国生物多样性保护与绿色发展基金会副理事长兼秘书长周晋峰
出席“全球气候变局下的可持续贸易”分论坛并参与讨论

中国生物多样性保护与绿色发展基金会副理事长兼秘书长周晋峰表示，在人类

面临气候危机、生物多样危机的紧迫情况下，国家政策、产业政策利用政策的力量

进行了迅速有效的调整，给中国以及整个世界的可持续发展助力。全球各国都应该

积极研究，利用政策促进这种变化，使得价格、质量、气候和生物多样性上具有优

势的产品能够服务更多的人，并实现技术和经验的分享。


